
  

 

No primeiro dia de outubro de dois mil e vinte quatro, às catorze horas, em primeira 
chamada, e às catorze e quinze, em segunda chamada, por meio de videoconferência 
pela plataforma Google Meet, realizou-se a reunião ordinária do Conselho 
Departamental (CONDEP) da Escola de Comunicação (ECO) da Universidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ), presidida pela professora Maria Alice de Faria Nogueira – Diretora 
Adjunta de Graduação, com os seguintes presentes: a professora Marianna Ferreira 
Jorge – Vice-diretora Adjunta de Graduação; a professora Adriana Schneider Alcure – 
Coordenadora de Direção Teatral; Luanda Schramm – Chefe do Departamento de 
Fundamentos da Comunicação; Eduardo Refkalefsky – Chefe do Departamento de 
Métodos e Áreas Conexas; Ivan Capeller – Chefe do Departamento de Expressão e 
Linguagens; o professor Mário Feijó – Coordenador de Produção Editorial; o professor 
Vinicios Ribeiro – Coordenador de Radialismo; o professor Fernando Salis – Vice-
coordenador de Radialismo.  
 
Após alteração na ordem dos pontos de pauta, aprovada por unanimidade, a reunião 
teve início com o seguinte item:  
  
1. NORMAS TCC DE PRODUÇÃO EDITORIAL (relatoria da coordenação do curso): O 
professor Mario Feijó informou que o curso de Produção Editorial atualizou as normas 
para os Trabalhos de Conclusão de Curso, com aprovação do Núcleo Docente 
Estruturante (NDE). Em seguida, o novo regimento foi apresentado ao CONDEP, que o 
aprovou por unanimidade.  
 
2. PROJETO POLÍTICO PEDAGÓGICO DO CURSO DE RADIALISMO (relatoria da 
coordenação do curso): O professor Fernando Salis comunicou que o curso de 
Radialismo elaborou um novo Projeto Político Pedagógico (PPC), seguindo 
rigorosamente os critérios de avaliação do MEC, além de um Regimento Interno do 
Curso. Ambos os documentos foram apresentados aos membros do CONDEP e 
receberam aprovação unânime. 
 
3. APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR: Após a leitura, a ata da reunião 
anterior foi aprovada por unanimidade. 
 
4. VISITAS DO MEC: A professora Maria Alice de Faria Nogueira enfatizou a importância 
de que os coordenadores de curso e chefes de departamento incentivem a participação 
dos professores nas reuniões do MEC com o corpo docente dos cursos de Radialismo e 
Produção Editorial, agendadas para a primeira quinzena de outubro.  
 
5. CONCURSOS EFETIVOS E SUBSTITUTOS: Após uma rodada de relatos, os chefes de 
departamento informaram que estão na fase de elaboração dos cronogramas dos 
concursos e na definição das comissões julgadoras. A professora Maria Alice de Faria 
Nogueira comunicou que solicitará a realização remota das bancas de TCC, com o 
objetivo de liberar as salas para os concursos de professor efetivo. Além disso, solicitou 



que os chefes de departamento realizem um levantamento das salas adequadas para 
cada etapa, considerando o número de inscritos, para que a Direção Adjunta de 
Graduação possa providenciar a liberação dos espaços. 
 
6. PROCESSOS: Todos os processos abaixo relacionados foram aprovados por 
unanimidade pelos membros do CONDEP. 
 

ALTERAÇÃO DE GRAU E FREQUÊNCIA - INCLUSÃO 
 
 

23079.248414/2024-95 Lucas Rodrigues de 
Oliveira 

Publicidade e propaganda 

23079.243246/2024-41 Rômulo Alberto Alves 
Raymundo 

Radialismo 

23079.238217/2024-68 Chayenne Ribeiro Dias Publicidade e propaganda 

 

ALTERAÇÃO DE GRAU E FREQUÊNCIA - EXCLUSÃO 
 
 

23079.241085/2024-51 Marcelo Lopes Soares 
Vieira 

Radialismo 

 

TRANCAMENTO DE MATRÍCULA EXCEPCIONAL 
 
 

23079.247757/2024-32 Samara Aparecida Moura 
Paulino Xavier 

Publicidade e propaganda 

23079.246911/2024-59 Erik Henrique Gomes dos 
Santos 

Produção Editorial 

23079.242354/2024-05 Pedro França Tabet Radialismo 

 

CANCELAMENTO DE MATRÍCULA A PEDIDO 
 
 

23079.247731/2024-94 Agatha Alexandra Teixeira 
Fraga 

Direção Teatral 

 

 
ASSUNTOS GERAIS: A professora Marianna Ferreira Jorge iniciou os assuntos gerais 
apresentando um relato sobre o Seminário Internacional O mal-estar no século XXI: 
transformações nos modos de sofrer, evento que coordenou em parceria com a 
professora Paula Sibilia, do PPGCOM-UFF, com apoio da Faperj (APQ2) e do CNPq 
(Universal). O seminário, realizado entre os dias 24 e 27 de setembro, integrou um 
projeto mais amplo sobre “mal-estares contemporâneos” e contou com mais de 
quarenta apresentações nos Grupos de Trabalho (GTs), três minicursos e diversas 
palestras. O evento atraiu um público diversificado, composto por participantes de 



diferentes níveis de formação e áreas do conhecimento (em especial, as áreas da 
Comunicação e da Psicologia), tanto do Rio de Janeiro como de outros estados. Todas 
as palestras e minicursos foram transmitidos ao vivo pelo canal do Youtube da ECO-
UFRJ, com o valioso auxílio de Alexandre Fifo, da CPM, e seguem recebendo uma 
excelente repercussão online.  
 
Na sequência, a professora Maria Alice de Faria Nogueira relembrou que, durante a 
reunião do CONDEP em maio deste ano, foi levantado o questionamento do professor 
Paulo César Castro sobre a aluna Yasmin Helena Silva Dias ter colado grau em 2020, 
mesmo não tendo sido aprovada na disciplina “Produção do Livro” do curso de Produção 
Editorial. Esse fato ocorreu devido a uma medida extraordinária de equivalência, 
aprovada pela então coordenadora de PE, Isabel Travancas, durante o período 
pandêmico, com o objetivo de evitar a retenção de alunos. A professora Maria Alice 
assumiu a responsabilidade de esclarecer a situação, comprometendo-se a consultar as 
atas do CONDEP e da Congregação desse período. Após uma minuciosa busca nos 
arquivos da Direção Adjunta de Graduação, com o apoio do professor Sandro Torres, foi 
possível localizar a ata do CONDEP que validava a aprovação da equivalência. O processo 
foi, assim, resolvido, e a professora Maria Alice de Faria Nogueira informou que o 
esclarecimento foi transmitido ao professor Paulo César Castro. 
 
Ainda em assuntos gerais, a professora Maria Alice de Faria Nogueira apresentou a 
programação dos eventos que ocorrerão no auditório da CPM até o final do ano, 
conforme registrado na planilha de espaço físico. Ela informou que os professores que 
ministram aulas no auditório foram notificados por e-mail, com antecedência, sobre o 
cronograma completo dos eventos, e que alternativas de salas foram oferecidas para 
garantir a continuidade das aulas nos dias e horários em que o auditório estiver 
ocupado. 
 

Por fim, a professora Maria Alice de Faria Nogueira comunicou que a planilha de espaço 
físico de 2025.1 já está disponível para preenchimento dos coordenadores de curso e 
chefes de departamento. O objetivo é que a planilha esteja finalizada até a reunião do 
CONDEP de dezembro, com as Complementares de Teoria também definidas.  
 
Às quinze horas e quinze minutos sem nada mais a tratar, a Vice-Diretora Adjunta de 
Graduação deu por encerrada a reunião regular do CONDEP. Em momento posterior 
oportuno, esse relato foi mecanizado e compartilhado com os demais membros do 
CONDEP por vias digitais, ficando, inclusive, dessa forma, registrado para eventuais 
consultas futuras ou constatações legais. 
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